- 2º Cans quel domaino se manifeste-t-elle avec le plus de vigueur : roman, théâtre, poèsie, essais
- 3º Quelle « école , ou quelle « manière » représente le plus exactement l'esprit tran çais à vos yeux ?
- 4º Quels sont, enfin, les écrivains et les œu vres que vous appréciez le plus et qui jouis sent du plus grand renom auprès du public lettré de votre pays ?

Un des esprits les plus clairs et les plus alertes de ce groupe de jeunes madrilènes qui, autour de maîtres tels que Ortega y Casset, Juan Ramon Jimenez, Eugenio d'Orsi animent la littérature espagnole, tout en tenant très au courant de la vie intellectuelle étrangère. José Bergamin s'est fait connaître juaqu'éci gar des essais critiques, brets, épigrammatiques, extraordinairement aigus. (El cohéle y la estrella.)

citangère. José Bergamin s'est fait connaître jusqu'ici par des essais critiques, breis, épirgrammatiques, extraordinairement aigus. (El cohete y la estrella.)

Jo ne sais si, en interprétant vos questions, jy répondrai avec exactitude et dans le sens que vous le control d'un que vous employez m'a lasse mutéeis relativement à la portec que je puis donner a cette actualité. Je ne sais si, pour yous parier de l'influence présenté de la littérâture française sur l'espagnole, je pour sur le faire autrement qu'en étendant ce présenté au n'éter — le plus immédiat. Le soufire peut-étre, littérairement, d'une vue fatigué. L'ar besoin d'un certain éleignement pour regarder. Je ne saurais dire ce qu'i m'influence ; je saurais dire de généralise ; je saurais dire de l'étraire ; d'abord, parce que sans étre plus accentiée qu'aux époques antérieures à tre plus accentiée qu'influence qu'influence ; je saurais dire en synapathi ; ensuite parce qu'influence ; je saurais dire ; ensuite par ce qu'influence ; je saurais dir

Je me reportais : éducation et liberation ju-vénile de ce qui devait deventr indépendence ct, à son tour enseignement. Ainsi Juan Ra-mon Jimenez élevé par le synnolisme fran-cais — en ses meilleurs poèir : Corbière, Rimbaud, Mallarmé — offre aujourd'hui, comme eux-mêmes sa propre maitrise con-temporaine de la: maîtrise actuelle de Gide on de Valéry en France.

on de Valery en France.

Nous voyons que c'est dans la poésie et dans l'essai que s'est manifestée cette relation, car celle que nous pourrions signaler dans le roman et le théâtra tombe hors du rayon que nous tracons en y comprenant seulement ce qui mérile de s'appeler littérature, Et cette influence spirituelle éducatrire et libératrice de la France est la seule qui me narait authentique dans ce qui a rapport avec la littérature, car d'autres, plus nombreuses et peut-étre plus visibles sont uniquement éditoriales et n'ont d'autre fin et d'autre résultat qu'une fin et un résultat commerciaux. commerciaux.

ei d'autre résultat qu'une fin et un résultat commerciaux.

Fentends que ce n'est ni une « école » ni une « manière » qui peut représenter pour nous l'esprit français, mais des individua-lités isolées — et je confesse par là ma conviction de l'essence lyrique de l'art. De ces findividualités réalisées aujourd'hui — d'hier par conséquent — je considère celles déjà anomnées de Valéry et de foite comme fondamentales. La remière comme plus purement représentative de l'esprit français auquel vous faites allusion, l'aristocr''e exceptionnelle de son œuvre poétique étant la plus haute signification spirituelle française présente. A cété, la personnalité d'André dide est la plus importante par la richesse vive de sa pensée et sa perfection d'écrivain. I'indiquerai au passage l'importance que j'attri-hue aux cores du Vatican, livre un peu oublié, je crois, et dont la signification ne me parait comparable qu'à celle de Withelm Meister, de Gethe ou à celle du Withelm Meister, de Gethe ou à celle qui émane essentiellement de la création ronnanesque de Dostolevsky. L'ajoute à ces noms ceux de Paul Claudel et de Francis Jammes, le prenier dans la totalité de son envre, le second dans sa première époque — et celui de Giraudoux, en étendant mes prédilections jusqu'à Marce! Proust, je crofs les parlagar avec le public espagnol « lettré » dont vous parlez dans voire question.

Le tennine en signalant l'affinité de Jules Romains — surtoit dans son metteur livre

Je teimlne en signalant l'affinité de Jules Romains — surtoit dans son mailleur livre Les Copains — avec un certain réalisme — idéal — qui est le noure ; affinité qui lui vaut, en Espasne, une juste et sympathique estime.

⊕⊡⊕

José BERGAMIN.

NORVEGE

Nos lecteurs ont encore présent à l'esprit d'Iheure » que passa Frédéric Lefèvre avec le puissant romancier de Maternits, des Nuits claires, de Dyrendal, ou Dernier Viking... Inutité donc de définir son beau-taient ni de rappeler questio sympathie nourrit pour le génie de notre race le grand écrivain soandinave qui estime que « l'humanité n'a pas le moyen de perdre l'esprit français ».

nave qui estime que « l'humanité n'a pas le moyen de perdre l'esprit français ».

Il ne faût pas attribuer trop d'importance à mes réponses. Il y a, en effet dans tous les pays une telle surproduction de livres qu'il est impossible de se tenir orienté, meme si l'on ne faisait rien d'durre que de lire.

1º Il est superfiu de rappelen l'énorme importance qu'a eue la littérature française dans notre pays depuis Rabelais iusqu'à Anatole France et Pierre Loti. Beaucoup de gens continuent à considèrer Maupassant comme le mattre suprème dans l'art du récti, Les auteurs français actuels sont lus un peu au hasard, l'attention se disperse, Romain Rolland est sans doute celui qui occupe la première place chez notre public, Mais on lit André Gide, on lit Pierre Mille, on lit Marguerite et toute une série d'autres écrivains sont lus, mais quant à dire, s'ils exercent quelque « influence », c'est difficile. Le cinéma a une influence, c'est difficile Le cinéma a une influence les politiciens et les orateurs communistes ont de l'influence — la littérature est lue plus que jamais, mais qui pent dire si elle exerce une influence sur les esprits et les destinées ? Nos écrivains esservent de suivre leurs propres voies.

houvelle, lithersi 1924

tre peuple, le tréatre Jean n'importants dans la vive eschique de notre coman français y vive eschique de notre roman français y compris. Au th staces.

Sernent a récemment obtenu d'staces.

Se Pour moi, Molière, Victor l'in français.

Se Pour moi, Molière, Victor l'in fau, faupassant sont les plus graçais.

Se Dans le roman, les Misérables dans le Jestiène, veriline au diffano, de l'ieu de l'ésus au tiquo, de l'émann, lu lie de l'ésus.

s Misérables, d'Ilugo ; nine ; au theatre, Gy-e de Jésus, JOHAN BOJER.